

# EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

Año XVIII

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN  
En la capital, un mes..... 1 peseta  
Fuera, trimestre..... 4  
Número suelto, 5 céntimos

Lunes 3 de Diciembre de 1900

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN  
En la Redacción y Administración,  
Imprenta y litografía de Alonso é Hijos  
Mayor pral., 98 y 100

Núm. 5382

## Anuncio

La Junta directiva de la Cámara de Comercio é Industria, que por su iniciativa y asentimiento de todos los señores socios, se encargó de la creación de una Escuela particular para que en ella se adquirieran conocimientos útiles aplicables á la industria y al comercio, ha terminado sus gestiones y tiene la honra de anunciar á los señores socios su establecimiento.

Para asistir á esta Escuela es preciso que los alumnos tengan cuando menos á su ingreso la instrucción de saber leer con soltura y expresión y escribir correctamente.

Las solicitudes para ingresar en la Escuela serán escritas por los mismos aspirantes en papel sencillo y dirigidas al Presidente de la Cámara. Las de los hijos y dependientes de socios se presentarán visadas por estos; y las de los demás por persona que se halle en el caso de prestar su conformidad al proceder del solicitante.

La matrícula estará abierta desde el día 3 hasta el día 13 del corriente que quedará cerrada, y el día 14 empezarán las clases.

Estas se darán de ocho á diez y media de la noche con arreglo á la distribución siguiente:

- Lunes, miércoles y viernes, de ocho á nueve. Gramática Castellana.
  - Martes, jueves y sábados, de ocho á nueve. Aritmética Elemental.
  - Diarias, de nueve á diez. Cálculos mercantiles y Contabilidad.
  - Lunes, martes, jueves y viernes, de nueve y media á diez y media. Francés.
  - Miércoles y sábado, de nueve y media á diez y media. Geografía práctica con medios de transporte y vías de comunicación.
- El Presidente, Eusebio Arroyo.

## UNIÓN IBÉRICA

Asociación mútua gratuita sobre el consumo general

Pone en conocimiento de los señores asociados que desde el lunes 3 del corriente dá principio el cange de vales por el recibo trimestral en las oficinas (provisional), Barrio nuevo, 27, pral., de diez á una.

## ARBOLES

Hay un extenso surtido de todas clases, procedentes de Aragón, que se venderán á precios relativamente económicos, dado su procedencia.

La venta durará pocos días en el parador de «La Estrella», calle de D. Sancho, número 8.

## OBRAS DE LA AZUCARERA PALENTINA

El contratista paga á 14 reales el metro cúbico de piedra mampostería, dándosele sacada al portador en las canteras de Magáz y Villamuriel, distante unos cuatro y medio kilómetros de la fábrica Azucarera.

## SASTRERIA

de  
**ANSÓTEGUI**

Soldados 23.—Palencia

Se necesitan oficiales.

## Corral de ganado lanar

Se vende uno, en las afueras de esta población, situado detrás del Cementerio, entre la carretera y el ferrocarril, con buena tinada y vivienda para el pastor, cabida, de noventa metros cuadrados y una parcela de terreno de igual cabida, lindando con dicho corral.

Informarán, San Marcos 15, principal, izquierda.

## Ferrocarriles económicos

Según leemos en *La Revista de Obras Públicas*, del 29 del pasado, la vecina Diputación provincial de Burgos, ha acordado hacer un empréstito para construir por su cuenta, un ferrocarril de vía estrecha desde Aranda, por Burgos á Bercedo, estación ésta última de la línea de La Robla á Valmaseda, é invita á la Diputación provincial de Santander á prolongar aquél hasta Gibaja, estación de la línea de Santander á Bilbao, con lo cual quedaría construida la mayor parte de la línea llamada del Meridiano, que será la más corta entre Madrid y el Cantábrico.

Asimismo ha acordado dicha Corporación provincial emprender los estudios de un ferrocarril económico de Alar á Haro.

Aplaudimos las decisiones de la citada Corporación porque así es como conseguirá ver aumentados la riqueza y el bienestar de sus administrados y confiamos en que nuestra Diputación se animará á emprender análogos trabajos, aquí donde tanto falta que hacer para dotar á zonas importantes de la provincia, de vías de comunicación de un orden más perfecto que las carreteras. Estas, cuando se trata de salvar distancias de alguna importancia, resultan poco menos que inservibles para tomentar la riqueza de un país por lo caro y lento de los transportes. Además, aunque su construcción sea relativamente barata, exigen un gasto de conservación que pesa constantemente sobre el contribuyente y en cambio, algunos ramales de ferrocarril bien entendidos, á más de servir mejor al público en general y á las comarcas que recorriesen, en particular, es indudable que producirán algunas utilidades que podrían destinarse á la rebaja en los tributos ó á la prosecución de otras obras benéficas.

A. M.

## Cartas agrícolas

**SUMARIO.**—Asociación de plantas forrajeras al cultivo de cereales.—Labores de barbecho en otoño y sus ventajas.—Labor de inversión de las capas del terreno.—Resultados.—Triple procedimiento para practicarlas.

Sr. Director de EL DIARIO PALENTINO:

No permitiéndonos la excesiva extensión de este artículo traducirlo íntegramente, damos el siguiente resumen:

«La capa ó suelo inerte ha recogido durante muchos siglos, por medio de filtraciones mecánicas, restos y sales de todas especies procedentes de la capa activa superior, y esto principalmente á consecuencia de las grandes lluvias de otoño, que frecuentemente penetran hasta un metro ó más de profundidad. Una prueba de ello tenemos en el líquido oscuro de las regueras de drenaje ó saneamiento practicado en tierras abonadas, y en los análisis químicos, que han descubierto en las aguas de drenaje sales en disolución procedentes de la capa superior. El análisis ha descubierto también á 30 y 40 centímetros de profundidad fósforo, potasa y ázoe para muchos centenares de cosechas. Esta capa inerte, no habiendo sido atacada por las raíces de las plantas, debe conservar intactos sus elementos, debe ser más rica que la capa activa.

Pero se dirá que esta capa inerte no sólo es estéril, sino que esteriliza la capa superior si se mezcla con ella.

Verdad es que la capa inerte es estéril; pero lo es sólo por cierto tiempo; lo es hasta tanto que los agentes fertilizadores aire, calor, humedad, luz y electricidad la ponen en condiciones normales. Estos agentes, y singularmente los tres primeros, deben obrar todos al mismo tiempo para producir ese resultado; nn solo agente no conduce á nada si no le acompañan los otros. Por falta de aire son infértiles con frecuencia las viejas praderas; rompanse y darán abundantes cosechas durante dos ó tres años seguidos sin necesidad de abonos. Para reparar la falta de aire es para lo que se usan de muy antiguo en Italia en los pra-

dos los arado-topos, que los rejuvenecen sin causarles perjuicios, y en los terrenos compactos y secos la foña, especie de drenaje que contribuye poderosamente á su fertilización. Por falta de aire es por lo que son estériles los terrenos donde hay aguas estancadas. En las aguas de Ferrara y de Venecia se da movimiento por medio de máquinas hidráulicas á las aguas estancadas, que arrastran consigo el aire en el terreno, y éste se fertiliza. Por falta de aire es por lo que las semillas profundamente enterradas no germinan. Por falta de aire es por lo que no se descomponen los cuerpos orgánicos en el fondo del mar. Por falta de aire es por lo que conservó Gay Lussac mosto en una probeta sin que sufriera la menor fermentación vinosa. Por falta de aire es por lo que no se descompone el abono bien apelmazado ó echado en agua estancada. Por falta de aire y de sol es por lo que el suelo virgen es inerte.

Lo que procede, por consiguiente, es sacar la tierra virgen á la superficie por medio de buenas labores dadas de preferencia en el estío, que es la estación más á propósito para fertilizar el suelo inerte, por razón de la luz más viva, el aire, los rocíos, las lluvias, el calor y las corrientes eléctricas. Esa tierra se deja expuesta á los agentes atmosféricos durante el otoño, el invierno y parte de la primavera, en la que se hace la sementera prefiriendo las plantas de escarda y sin dar otras labores al terreno que á lo más alguna muy superficial en el caso de que los animales de tiro no atollen con su peso la tierra virgen. Es casi siempre preferible prescindir del arado y sembrar con la azada, el plantador ó la grada. También se dan esas labores de inversión en el otoño.

El resultado de estas labores es un aumento por término medio de un hectolitro por hectárea y por cada centímetro de profundidad en la capa virgen; es decir, que si la profundidad del fondo es igual á la de la capa laborable, la cosecha se duplicará tanto en forrajes como en trigo.

¿No podría obtenerse el mismo resultado con solo profundizar las labores mezclando la tierra virgen con la activa? De ninguna manera; y esto es sin duda lo que ha dado lugar á prevenciones sobre la tierra virgen. Esa mezcla esteriliza la capa activa á veces por muchos años seguidos. Es como si se mezclara mosto con vino viejo. Rara vez pueden hacerse sin inconvenientes esas mezclas. Solamente pueden convenir cuando la tierra virgen es de muy buena calidad y el suelo subyacente es permeable al aire y al agua.

B. MAÑUECO.

(Concluirá)

## A través de la frontera

### Los dineros de Chamberlain

Mister Chamberlain se defiende. En verdad, que las acusaciones formuladas contra él son gravísimas.

Parece que su afán de riquezas le lleva á extremos deplorables.

El lo niega todo á piés juntillas. Si se le cree, él nada tiene que ver con las transacciones del *Birmingham Trust*, ni de la *Tubes limited*, por una parte, ni con las transacciones de la *Tubes limited* y el gobierno, por otra.

Desde que entró en la vida pública, mister Chamberlain, jamás se ocupó, si se le cree también, de contratas con el Estado: pues cuando declaró que no le inspiraba interés directo ni indirecto la prosperidad de casa alguna de comercio encargada de proveer de arreos al ejército, él ignoraba en absoluto hallarse en posesión de acciones, aunque muy pocas, de la *Tubes limited*.

Claro que, en hombre tan listo y perspicaz como mister Chamberlain, resultan imperdonables, y desde luego inconcebibles semejantes ignorancias.

Y así es que al exclamar hace días el diputado interlocutor de mister Chamberlain: «No

hay en la historia de Inglaterra hombre que haya hecho mayores sacrificios pecuniarios que mister Chamberlain, en pró de la cosa pública», la sonrisa ha asomado á los labios de la generalidad de las gentes.

Pero el *Morning Leader* hace más que sonreír.

El *Morning Leader* contradice las afirmaciones del ministro de las Colonias británicas, y la defensa de éste queda por los suelos.

El *Morning Leader* asegura y demuestra que no es cierto que mister Chamberlain estuviera interesado «infinítivamente» en el Sindicato financiero del *Birmingham Trust*, puesto que esos intereses representan la veintava parte del capital de la sociedad, siendo el ministro mencionado el principal accionista de la misma.

Además, según también el *Morning Leader* los dos hijos de mister Chamberlain, tres hermanos de éste y varios de sus próximos parientes poseen la mitad de las acciones del *Birmingham Trust*.

Por lo que respecta á la afirmación de que el sindicato del *Birmingham Trust* no tenía grandes intereses comprometidos en la compañía *Tubes limited*, demuestra igualmente el *Morning Leader* que los más importantes negocios del sindicato los llevaba éste á efecto, precisamente, con dicha compañía.

Y para terminar, y como colmo, el *Morning Leader* manifiesta que la participación de mister Chamberlain en el *Birmingham Trust*, es solo un hecho, de los seis ó siete que pueden imputársele, en justicia.

Toma, y vuelve por otra, ¡oh Chamberlain flamantisimo!

Basola.

## Carta de París

30 Noviembre 1900

### Pequeña revista universal

Telegrafían de Manila que la administración acaba de tomar disposiciones para poner término al ostracismo de que era objeto la moneda americana. Los bancos tendrán obligación de aceptar los depósitos en oro americano y en plata mejicana. Los cheques deberán ser pagados en moneda americana ó no americana, á elección del remitente. Esto simplificará á juicio de la administración, el sistema financiero y evitará nuevas pérdidas á los imponentes americanos.

Según telegramas de Washington, los departamentos de Guerra y Marina se ocupan activamente de la guerra de Filipinas, pues en breve va á empezar una nueva campaña.

La escuadra asiática de la marina americana será dividida en dos, una para la China y otra para Filipinas, bajo los respectivos mandos de los almirantes Kempff y Rodgers.

El almirante Remy establecerá su cuartel general en Cavite, á fin de vigilar las operaciones.

Contra lo que se suponía, el presidente Kruger no irá de aquí directamente á La Haya. El itinerario de su viaje, de improviso, sufre un cambio, á consecuencia de un mensaje del emperador de Alemania.

Kruger saldrá de París mañana sábado, á la una y cincuenta de la tarde y llegará mañana mismo por la noche á Colonia, donde dormirá en el hotel del Dome y pasará el día del domingo, para encontrarse el lunes en Magdeburgo y el martes en Berlín, donde Guillermo II le recibirá inmediatamente en audiencia solemne.

Basta señalar este hecho para hacer ver su excepcional importancia.

Seguirán á Kruger en Alemania, todo el personal de su séquito y los individuos de su familia.

El anciano presidente recibió ayer á varios personajes políticos y delegaciones que le habían pedido audiencia.

La Cámara francesa votó, por unanimidad, una moción de respetuosa simpatía hacia el

presidente del Transvaal, con motivo de su venida a Francia.

No puede negarse que el recibimiento hecho a Kruger por la nación francesa ha tenido gran resonancia en el mundo entero y producido su efecto en las esferas diplomáticas.

Y donde más resonancia ha tenido, ha sido en Alemania. Así se desprende de la prensa alemana y principalmente de las consideraciones que el hecho sugiere a los periódicos oficiosos del imperio.

Allí se constituyen comités para la defensa de la independencia de las Repúblicas sud-africanas y los estudiantes de las diversas universidades alemanas se agitan en el mismo sentido. El mismo emperador no ha podido sustraerse a esa corriente de ideas, y ha enviado, como hemos dicho antes, un mensaje a Kruger, ofreciéndole una solemne audiencia en Berlín.

Ese es un nuevo acto de alta política y de audacia del joven monarca, que de un golpe, ha querido, sin duda, reconciliarse aún más con la Francia, siguiendo en la noble causa transvaalense, a los pueblos germánicos que imitan al pueblo francés, y reparar un acto de tracción política hecha por el gobierno alemán a las Repúblicas sud-africanas, a las cuales volvió la espalda, como vulgarmente se dice, después del célebre telegrama de Guillermo II alentando al presidente Kruger.

En el Transvaal, la guerra continúa con nuevas energías de parte de los federados. Las últimas noticias de origen inglés se señalaban la presencia de Dewet y del presidente Steijn en las cercanías de la frontera portuguesa. Esas noticias han resultado inexactas, pues el 21 de este mes el jefe boer atacó a Dewet por el sud-oeste de Orange; la ciudad capituló el 24, y Dewet, que parecía querer internarse en la colonia del Cabo, pudo hacer allí viveres. Los ingleses tomaron apresuradamente sus disposiciones para cortar el camino y cercarlo si era posible.

Dewet se ha corrido hacia el Oeste para unir sus fuerzas con las del comandante Hertzog, en Boomplaat, al otro lado de la grande línea del Cabo a Bloemfontain.

Ha habido, además, otros encuentros al Sur del Estado de Orange, que es en la actualidad el principal centro de operaciones.

A. Saissy

## Los transportes por ferrocarriles

Como consecuencia de la instancia elevada al ministro de Agricultura por las Compañías de ferrocarriles, relativa a la Real orden de 18 del mes pasado, en la que se procuraba remediar las dificultades que vienen entorpeciendo el transporte, y demás aclaraciones a aquellas expuestas, el ministro ha dictado una nueva Real orden, que hoy publica la *Gaceta*, y cuya parte dispositiva dice así:

1.º Los plazos para la carga y descarga de carbones, cok, mineral y remolacha se reducirán a doce horas hábiles, cuando al transporte de las referidas mercancías se haya aplicado una tarifa especial, con arreglo a cuyas cláusulas aquellas operaciones sean de cargo de los remitentes ó consignatarios.

2.º Transcurrido el referido plazo de doce horas, las Compañías podrán proceder a efectuar la descarga de las mercancías indicadas en el número anterior por cuenta de los morosos, sin incurrir con este motivo en responsabilidad por pérdidas, averías y mojaduras, á menos que tales daños ó otros resulten por incuria ó mala fe de los agentes de las Compañías.

3.º En los casos en que no pudiere practicarse la descarga por imposibilidad ajena a la voluntad de las Compañías, debidamente certificada por los interventores del Estado, podrán aquellas suspender momentáneamente en las estaciones de procedencia la facturación de las mercancías del mismo género que produzca la retención del material.

Al mismo tiempo se dispone que la Dirección de Obras públicas, á propuesta de las divisiones de ferrocarriles, se encargue de disponer, anunciándolo con tres días de anticipación en la *Gaceta de Madrid*, la aplicación de las dos primeras reglas anteriores en aquellas líneas y estaciones donde, á su juicio, la acumulación de mercancías la hiciesen necesaria ó conveniente, así como para decretar la cesación de sus efectos una vez restablecida la normalidad de la circulación.

Y que la suspensión de facturaciones á que se refiere la regla tercera la dispongan bajo su responsabilidad las divisiones de ferrocarriles con toda la rapidez que el caso requiera, dando cuenta á la Dirección de Obras públicas, quedando asimismo autorizados para anular

tales suspensiones desde el momento que no resultasen indispensables.»

## Comercio exterior

Ha mejorado en Octubre nuestro comercio exterior, singularmente en la importación de primeras materias y artículos fabricados habiendo aumentado la primera diez millones de pesetas y tres la segunda.

En las sustancias alimenticias baja cinco y medio millones la importación, que afecta principalmente a los cereales y harinas, y tres la exportación, por vinos comunes y generosos y aceite de oliva.

Algo se ha repuesto la exportación de minerales y metales, pero todavía es inferior en más de 26 millones de pesetas a la del año anterior.

La de algodón, lana y seda manufacturada continúa en baja y comienza a descender la de ganado por haber cesado la demanda del mular, si bien en las demás clases continúa el alza registrada en meses anteriores.

A pesar de los altos precios que alcanzan los carbones, su importación es extraordinaria; pues mientras en Octubre del año anterior solo recibimos 69.000 toneladas, en el corriente pasa de 194.000, ascendiendo el valor de la importación total de los diez primeros meses a pesetas 46.121.551, suma que demuestra elocuentemente el desarrollo que están experimentando nuestras industrias.

En los demás artículos importados merece notarse el alza continuada de los sulfatos de potasa, puesto que de 31 millones de kilogramos en 1893, pasa á 45 en 1899 y á 94 en este año.

También las maderas, maquinaria y embarcaciones prestan un contingente extraordinario á la importación, habiendo duplicado la de la primera en Octubre, y aumentando 50 por 100 la segunda, alcanzando en los diez primeros meses su valor la importantísima cifra de 121.248.653 pesetas.

En cuanto á la renta de Aduanas, continúa progresando, á pesar de las altas recaudaciones de 1899, jamás lograda en años anteriores. En los diez primeros meses de 1898 se recaudaron 72 millones; en igual período de 1899 excedió de 133 y medio, y llega en este año á 141.

Las últimas reformas influyen poderosamente en este notable progreso: los derechos de exportación se han duplicado; el impuesto de transportes marítimos y á la salida por las fronteras, pasa de nueve millones en 1889, á cerca de 14 en este año; y los derechos de importación á pesar de la baja en la introducción de cereales y harinas, solo ha retrocedido tres cuartos de millón.

En los demás impuestos que administran la dirección de Aduanas, no son menos satisfactorios los resultados, pues llega el alza á ocho millones de pesetas, ó sea á una recaudación cuatro veces mayor que la de 1899.

## El viaje de Kruger

París 1.º

El presidente Kruger salió del hotel Scribe á la una y diez minutos de la tarde, dirigiéndose á la estación del Norte en un landeau cerrado, escoltado por la guardia republicana.

La muchedumbre, agolpada en las calles, le ha hecho repetidas ovaciones.

París 1.º

El presidente Kruger llegó á la estación del Norte á la una y veinte de la tarde, subiendo al coche que había sido agregado al expreso de Colombia.

La muchedumbre le aclamó.

En tanto que numerosas Comisiones desfilaron por delante del vagón presidencial, se oyeron numerosos gritos de ¡Viva Kruger! ¡Vivan los boers! ¡Viva el arbitraje!

El tren emprendió la marcha en medio de una inmensa aclamación.

Charleroi 1.º

El tren que conduce al presidente Kruger llegó á esta estación á las cinco y cuarenta.

Durante los cinco minutos de parada, algunos millares de individuos aclamaron al viajero, que recibió también á varias Comisiones.

Lieja 1.º

Desde Jaumont hasta Lieja, el presidente Kruger fué objeto de vivas aclamaciones en todas las estaciones donde se detuvo el tren.

En Lieja las ovaciones han sido entusiastas; pero la afluencia del público era tan considerable, que se produjeron alborotos y atropellos. La gendarmería tuvo que contener varias veces al público.

Estas manifestaciones se mezclaron con numerosos gritos ¡Abajo los ingleses! En este

momento se corrieron las cortinas del vagón presidencial.

Al ponerse el tren en marcha fué Kruger aclamado de nuevo.

Inmediatamente después algunos estudiantes, seguidos de unos 300 individuos, se dirigieron á la casa que habita el cónsul de Inglaterra, gritando: ¡Abajo los ingleses! ¡Abajo Chamberlain! ¡Viva el arbitraje!

El cónsul, acompañado de su familia, se presentó en un balcón, con lo cual aumentó el vocerío, que no cesó hasta que aquéllos se retiraron al interior.

Colonia 2.

El tren que conducía al presidente Kruger llegó á esta población á las once y media de anoche.

La multitud que le esperaba le tributó entusiastas ovaciones, entonando cantos á la libertad.

Se ha notado el alejamiento de los personajes oficiales; pero el público ha mostrado francamente su simpatía al jefe de la República boer.

Este dió las gracias por el recibimiento.

Lieja 2.

Es opinión general que Kruger, que se ha detenido aquí nada más que algunos minutos, irá directamente á Berlín por Magdeburgo.

El anciano presidente se muestra tan fatigado, que ha sido necesario ponerle compresas repetidas veces.

## CÁMARA DE COMERCIO

Anoche á las siete estuvieron reunidos en el Salón de actos de la Económica Palentina, los señores que componen la junta directiva de la Cámara de Comercio y la comisión especial nombrada para gestionar la construcción de un muelle, en el ferrocarril capaz á las necesidades del servicio.

Conocidos los buenos deseos de la Compañía del ferrocarril del Norte por manifestaciones particulares, que anteriormente había hecho el señor inspector de la misma, á fin de utilizar el antiguo muelle del Noroeste para llegadas y construir otro tan amplio ó más para salidas con más líneas trasversales para el cargue y descargue de vagones completos, se convino en que la referida comisión visite oficialmente al señor inspector de la sección para que éste ó quien proceda conteste en igual forma especificando á lo que se halla dispuesta la Compañía.

Una vez que esto se conozca, teniendo en cuenta que hay opiniones encontradas, en lo que afecta de emplazamiento, que algunos consideran más conveniente donde ahora se encuentra, se convocará á junta general para que esta resuelva.

Es un hecho que la conveniencia general de la población es que se hagan muelles amplios donde hoy está; pero es un hecho también, según manifestaciones del Sr. Inspector, que no hay espacio suficiente para el actual movimiento, ni puede ampliarse por oponerse á ello la nueva carretera de Astudillo.

Nos parece muy bien que la solución de este asunto de grandísimo interés se someta á deliberación de la Junta general de la Cámara y que la Compañía del ferrocarril se halle dispuesta á mejorar el servicio en lo que á este punto se refiere.

## NOTICIAS

Procedente de Santander y por primera vez visita esta capital el representante de los tan nombrados grandes almacenes de «Bianco y Negro», de Bilbao, presentando á las señoras que se dignen honrarle con sus avisos, un extenso y variado muestrario en novedades para vestidos en lana, paño, terciopelo, fantasías en boas, capas, etc. Artículos en punto inglés (extranjero), género blanco y otros varios. El muestrario se exhibe á domicilio ó bien en el Hotel Continental, habitación independiente, entrada por la calle de Barrionuevo.

### El Sr. Travesí

Anoche en el tren mixto procedente de Santander, llegó á esta capital, acompañado de su familia, el señor delegado de Hacienda que ya anteriormente desempeñó este cargo, volviendo á él de nuevo.

A recibirle en la estación acudieron todos los empleados á sus órdenes y muchos particulares, prueba de la satisfacción con que veían el regreso del Sr. Travesí.

Notamos en este al pisar el andén, cierta satisfacción, prueba evidente del cariño que profesa á esta provincia.

Seguido de todos los que le esperaban, llegó á su domicilio, repitiéndose allí las felicitaciones y enhorabuenas.

El Sr. Travesí, no se posesionará de su cargo, hasta dentro de unos días.

Sea bienvenido aquél, cuya marcha á Santander, dejó en Palencia tantas buenas relaciones y amistades.

El sábado quedó últimada en Santander, mediante escritura pública, la formación de una sociedad de capitales santanderinos para la explotación de un coto minero de carbón, propiedad del señor barón de Sangarrén, radicante en la provincia de Palencia.

Según parece, se trata de un negocio de grande importancia, por lo cual se asegura que una y otra parte contratante están satisfechísimas del resultado de las gestiones realizadas.

Nos felicitamos de la noticia y deseamos para los capitalistas santanderinos pingües resultados.

D. Amando Ortega, de Aguilar de Campo, nos escribe diciéndonos que no es mozo ni cochero de ninguna diligencia y si representante de la empresa *La Cerverana*, así como que Daniel Gutiérrez por quien fué herido ha pocos días, no pertenece por ningún concepto á empresa alguna de coches.

Queda complacido el Sr. Ortega; pero conste, que la noticia por nosotros publicada, referente á este asunto, es oficial.

El Cuaderno 32 del importante *Diccionario Popular Enciclopédico de la Lengua Española*, que se está repartiendo, trae, entre otras palabras interesantes, el nombre de *Amadeo de Saboya*, que fué rey de España, con una síntesis de su reinado y los mensajes de renuncia del Trono y contestación de las Cortes, que fué redactada por D. Emilio Castelar.

Tan importante obra se publica semanalmente, siendo su precio 30 céntimos cuaderno. Los pedidos á D. Pedro García, Encarnación, 4, Madrid.

## AUDIENCIA

Para mañana á las once está señalada la sesión del juicio oral y público de la causa instruida en el Juzgado de Baltanás por delito de estafa, contra el procesado D. Ezequiel Martínez Arto.

Acuaran como defensores el licenciado don Isidoro Dieguez y el procurador D. Pedro Ovejero.

Y á continuación se celebrará la que procede del Juzgado Instructor de esta Capital se sigue por hurto de dos cabos de vela, realizado en la Iglesia Conventual de San Pablo de esta Ciudad, contra Juana Inocenta Serrano.

Está encargado de la defensa de la procesada el Abogado D. Luis Martínez Vezquez y de su representación el procurador D. Luis Gómez Casado.

El Alcalde de Carrión de los Condes en comunicación que dirige á este Sr. Gobernador, le participa que en poder del guarda del campo de aquel término municipal, se halla una polina, que ha sido encontrada desmandada.

El Ayuntamiento de Amayuelas de Abajo, anuncia vacantes las plazas de herrero y guarda del campo y ganado, cobrando el agraciado de la primera 32 fanegas de trigo, que percibirá de los labradores y 36 fanegas por la segunda.

El Ayuntamiento de la Puebla de Valdivia anuncia para los diez primeros días siguientes á la publicación del anuncio en el *Boletín Oficial*, la subasta de los líquidos y carnes sugetos al pago del impuesto de consumos, durante el año próximo por la cantidad de 1901 pesetas.

También el de Buenavista anuncia en igual forma los mismos artículos por la cantidad de 2.748 pesetas y por igual plazo.

Igualmente el de Monzón, señala para las diez de la mañana del día 10 del actual, la subasta de las especies de consumos, durante el próximo año, por la cantidad de 1006 pesetas 50 céntimos.

Ausente el Alcalde Sr. Pérez Juárez, hoy se ha hecho cargo de la Alcaldía el primer teniente Alcalde D. Pedro Ovejero.

Ayer se efectuaron en la Caja de Ahorros 91 operaciones de ingreso por valor de 472 pesetas y 2 de salida por 265'65.

Tiene terminada y expuesta al público la matrícula para el próximo año de 1901, el

Ayuntamiento de Boadilla del Camino, así como el padrón de carruajes de lujo.

También el de Pedrosa de la Vega, participa tener terminada la matrícula industrial.

Parece ser que el probo e inteligente tenedor de libros en esta Intervención de Hacienda, nuestro querido y particular amigo don José Pérez Ortueza, ha sido trasladado a su instancia a la Intervención de Cáceres.

Nos alegraríamos que la noticia no se confirmara.

El Ayuntamiento de Santoyo anuncia vacante las plazas de guarda municipal, y del ganado, la primera dotada con el haber anual de 400 pesetas y la segunda con 48 fanegas de trigo.

Las solicitudes pueden dirigirse en término de 15 días al Alcalde dicho pueblo.

Grande fue el número de fieles que acudieron ayer mañana a la Santa Iglesia Catedral a recibir la Bendición Papal, concedida por Su Santidad a los Prelados que fueron a Roma, y a escuchar la elocuente palabra del Ilustrísimo señor Obispo.

Ayer en que tuvimos necesidad de acudir a la estación del ferrocarril, nos apercibimos de una falta que demanda inmediato correctivo.

Las inmundicias procedentes del retrete de la estación, vierten en un depósito al descubierto, que existe en la tierra cercada, que hay antes de llegar a aquella.

Sin duda como estos terrenos, hoy dedicados al cultivo de cereales, se cedieron por la ciudad a la empresa para jardines, ha creído conveniente dedicarlos a lo que ya hemos dicho y que el Alcalde y Junta local de Sanidad deben evitar.

Se ha puesto a la venta, en la imprenta y librería de este periódico, al precio de dos pesetas el Almanaque de *La Ilustración Española*.

Se hallan gravemente enfermos, y les han sido administrados los Santos Sacramentos, nuestros particulares amigos D. Frutos García y D. Cipriano García.

De todas veras deseamos que las enfermedades tengan solución favorable.

En una real orden fecha 30 de Noviembre, se dispone que los vocales médicos y suplentes de las comisiones mixtas para el reemplazo de 1901 lo sean los mismos que lo fueron en el de este año.

Por virtud de la misma corresponde, pues, hacer el servicio en nuestra provincia a nuestro particular amigo D. Mariano Fernández como vocal y como suplente a D. Robustiano Roldán, ilustrados médicos, a quienes enviamos la enhorabuena.

Por el alcalde accidental Sr. Ovejero, se ha pasado hoy a todos los señores profesores de primera enseñanza de las Escuelas públicas y particulares de esta ciudad, una atenta comunicación, para que tan pronto como noten en algún niño síntomas de sarampión, lo hagan llevar a su domicilio no admitiendo de nuevo su ingreso, hasta que así se certifique por su señor facultativo.

Lo desaplicable que se presentó la mañana de ayer, fué causa de que la banda municipal no amenizara el paseo de la plaza mayor según costumbre de los días festivos.

Atentamente invitados por el Sr. Ingeniero Jefe de Minas de esta provincia D. José Joaquín Almeida, han salido esta mañana con dirección a Barruelo, en cuya villa celebran mañana los mineros su función anual a Santa Bárbara, el referido Ingeniero, el Sr. Gobernador civil de la provincia, el alcalde de la capital Sr. Pérez Juárez, el diputado provincial Sr. García y el Capellán del Regimiento de Talavera Sr. Chillón.

Nosotros sentimos que la labor diaria del periódico haya impedido a nuestro director aceptar la atentísima invitación que se le había hecho para concurrir a dicha fiesta, en unión de aquellos señores.

A las seis de esta tarde ha fallecido nuestro muy querido y particular amigo D. Carlos Gusano, depositario pagador de Hacienda de esta provincia.

Reciban su viuda e hijos, así como el resto de su familia, nuestro más sentido pésame. Su cadáver, será conducido mañana por la tarde al Cementerio después de las exequias que se celebren en la iglesia de Nuestra Señora de la Calle.

**Registro civil**

En el Juzgado Municipal se han inscrito hasta la una de la tarde de hoy:

**Defunciones.**—Anastasio Caro Barba, de 7 meses, Mancornador, 20.—Manue Azcona Pérez, casado, de 61 años, Arco, 3.—Julian Díez López, de 3 meses, Mayor antigua, 112.—Pilar Martínez Aparicio, casada, de 24 años, Gil de Fuentes, 3.—Joaquina Antolina, de 3 meses, Casa Maternidad.

**Nacimientos.**—Andrés Blanquez Robles, hijo de Guillermo y Nicolasa, Valdeesera, 25.—María Aguado García, hija de Ceferino y Catalina, Parra 2.—Pitar Estrada Zarzosa, hija de Nicomedes y Juliana, Huertas Bajas.—Ramón Andrés Ricón Ferradas, hijo de Abundio y María Mayor para, 156.—María Fernández Nieto, de Severiano y Enriqueta, Mayor antigua, 59.—Natividad Carrillo Galeja, de Alejandro y Antolina, Extramuros del Mercado, 9.—Ma de los Desposorios Alonso Ojeda, hija de José y Ascensión, Barrugete, 1.—Aureliano Villanueva Martínez, de Victor y Gregoria, Extramuros del Mercado, 3.

**Un buen consejo**

Para normalizar las digestiones y quitar el dolor de estómago, tómese el *Élixir Estomal de Sals de Carlos*

**Finalmente ¡oh lectores!**

Podemos anunciar que ha sido vencido el terrible mal venéreo y sifilítico. Para detalles léase en 4.ª página, *Milagrosa Inyección ó Confitas anti-venéreas y Roob anti-sifilítico COS-TANZI*.

**LICORORO**

**EL MEJOR DIGESTIVO**

**IMPORTANTE PARA LAS MADRES**

Valiosos consejos dados por una comadrona

Si nos proponemos investigar el asunto, encontraremos que la Emulsión Scott es más usada y recomendada por las comadronas que cualquier otro remedio conocido. Las mujeres que ejercen esta noble profesión, tienen oportunidades especiales para juzgar de los resultados prácticos que se obtienen del uso de varios remedios. Constantemente en contacto con sus pacientes observan atentamente los efectos de todos los remedios empleados en sus clientes. He aquí lo que nos escribe una de las comadronas más conocidas en Barcelona:

«Barcelona 13 de Enero de 1893.

Muy Sres. míos: Hace muchos años que en mi práctica aconsejo a mis clientas el uso de su Emulsión Scott en cuantos casos que, durante su embarazo ó en la lactancia, tienen que apelar al auxilio de tónicos y reconstituyentes para reavivar sus fuerzas y procurar nuevo vigor a su organismo debilitado.

También he observado los admirables efectos de la expresada Emulsión en el raquitismo y demás enfermedades constitucionales de los niños, particularmente en el periodo de la dentición, en que conviene que la criatura esté bien nutrida y robusta para resistir este momento crítico y fecundo en desórdenes orgánicos. Siempre les digo «que no conozco nada mejor que la Emulsión Scott».

Con este motivo se ofrece de Vdes. affma. S. S., JULIA MARTORELL, Profesora en Partos.

Calle de la Marced, núm. 24 (Barceloneta).

Los beneficios que a las mujeres débiles reporta el uso de la Emulsión Scott son notables, porque fortifica su organismo, y además contribuye a mejorar sus condiciones para que el parto sea feliz, como requiere la naturaleza. Ningún otro remedio produce resultados tan benéficos, y por ello la sana prudencia aconseja que no compren remedios inferiores. Puede distinguirse la verdadera Emulsión Scott por nuestra marca de fábrica—un hombre llevando un gran pescado en la espalda,—impresa en la envoltura de toda botella legítima.

Un frasquito de prueba será enviado gratis a quien lo pida a D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

**COMUNICADO**

Guardo 30 Noviembre.

Sr. Director de EL DIARIO PALENTINO:

Muy señor mío y de mi consideración más distinguida: A instancia del vecindario de esta villa de Guardo me dirijo a V. para que en mi favor y en el de los vecinos inserte la adjunta carta en las columnas del DIARIO que V. tan dignamente dirige, con el fin de que no pase desapercibido en nuestra querida provincia el malestar de este atrasado pueblo.

Con arreglo a ley (puesto que así lo han manifestado al vecindario, ayer 29, las personas de criterio de esta villa), los consumos de esta localidad se remataron el 30 de Octubre pasado, los cuales han sido avaluados y devueltos al expediente por la Administración de Hacienda de nuestra provincia.

Tan pronto como este vecindario tuvo noticia de la nulación, se reunió todo el pueblo en la Casa Consistorial, pidiendo al Ayuntamiento que prevalezca el arriendo para el año próximo de 1901 tal como fué rematado el día 30 de Octubre, por haber oído aquél de las personas de criterio, allí reunidas, que el expediente devuelto por la Administración de Hacienda está en un todo con arreglo a la ley y que no adolece de ningún vicio.

El mismo vecindario cree (y en ello no le faltará razón) que alguna persona determinada de esta villa procura con medios poco nobles, entorpecer la legalidad del remate, dando lugar con estos hechos a seguir el mismo camino que ya tuvo lugar el año corriente de 1900, en el cual fueron anulados los consumos de esta villa por primera y hasta segunda vez en la capital de Palencia, entendiéndose que los remates se hacían sin protestas de ninguna clase, y de conformidad de este vecindario, resultando por fin el tercer remate, en el cual, como es consiguiente, se llevó a efecto en la persona ó personas que serían los causantes de tanto anulación.

Para evitar en este año próximo lo sucedido del en que estamos, el pueblo en masa ha confiado al Síndico de este Ayuntamiento, D. José Ruiz de la Calle, para que en nombre del Ayuntamiento y de los vecinos, resuelva ante la Administración de Hacienda el asunto de que se trata, favorable como es consiguiente a lo que en justicia pide el vecindario, y procurar de cortar, si no todo, parte de los abusos que a diario interpretan las personas que por razón natural están obligadas a dar buen ejemplo a este pueblo sufrido y empobrecido.

Soy de V. señor director affmo. amigo seguro servidor q. b. s. m.

G. C.

**SECCION MERCANTIL**

Palencia, 3.—En este día se cotizaron el trigo y cebada como sigue:

Trigo a 43'50 y 44 reales las 92 libras.  
Cebada de 25'50 a 26 reales fanega.

Valladolid, 2.—En los Almacenes generales han entrado 200 fanegas de trigo, pagándose a 46 reales las 94 libras.

En el Canal entraron 400 fanegas de trigo que se pagaron a 45'50 reales las 94 libras.

Rioseco, 1.º.—Al detall en el mercado de este día, se pusieron a la venta 400 fanegas de trigo, habiéndose cotizado las 94 libras a 43'50 reales.

A depósito llegaron 300 fanegas.

En partidas se hicieron las ofertas a 44'25 reales fanega y no pagaron más que a 43'50. Sostenida la tendencia del mercado.

Medina, 2.—Las entradas de cereales en el mercado de hoy y precios a que se pagan, es como sigue:

Trigo 1500 fanegas de 46'75 a 47 reales las 94 libras; centeno 200 a 34 y 34'50 la fanega; cebada 300 de 27 a 28 y algarrobas 700 de 31 a 31'50.

Tendencia: firme el trigo y sostenido en los demás artículos.

León, 31.—Los precios que han regido en este mercado son los siguientes:

Trigo a 44 rs. fanega, centeno a 34; cebada a 29, lentejas a 36, alubias a 75, muelas a 40, garbanzos superiores a 140.

**SECCION RELIGIOSA**

Martes.—Santa Bárbara, San Félix y San Oamundo.

**Telegramas**

De la Agencia MENCHETA

**Cortesía de Inglaterra**

MADRID 3 (10'15 m.)

En Lisboa es esperada el jueves la Escuadra inglesa del Canal, que llegará con objeto de complimentar al rey de Portugal, en demostración de haberse llevado a cabo la alianza anglo lusitana.

Los ingleses permanecerán en aguas de Portugal hasta el próximo sábado,

tomando en este día rumbo desconocido.

**Palabras de Kruger**

MADRID 3 (9'30 m.)

Noticias que se reciben de Colonia, dan cuenta de las palabras pronunciadas por Kruger, al hablar de la guerra del Transvaal, con motivo de las cariñosas manifestaciones que ha recibido.

El anciano presidente del Transvaal, ha dicho que espera un éxito favorable en el viaje que está haciendo por Europa, pues confía en la bondad de Dios, que hará triunfar la justicia en el Africa del Sur.

**PARA 1901**

Almanaque Bailly-Bailliere.

Pequeña enciclopedia popular de la vida práctica, 1'50 pesetas.

Agenda de bufete a 1'50 y 2'50 pesetas.

Agenda culinaria 2'50 pesetas.

Almanaque de *La Ilustración Española*; dos pesetas.

Se venden en la imprenta, litografía y librería de Alonso é Hijos, Mayor principal, 100.

**RECIBOS DE LOTERÍA**

para dar participación en la de Navidad, se venden en cuadernos de 24 hojas en la Imprenta, Litografía y Librería de

**ALONSO E HIJOS**

**Alonso é Hijos**

Despacho, Mayor pral., núms. 98 y 100

talleres; Don Sancho, número 13

Única casa en Palencia que cuenta con talleres de

**Imprenta y Litografía Encuadernación y Zincografía**

Hay siempre a la venta:

Syndetikon; la mejor cola líquida que se conoce para pegar y argamasar toda clase de objetos de porcelana y cristal.—Precio del frasco: UNA peseta.

**Partes de posadas**

para dar cuenta a la inspección de Vigilancia de la llegada de viajeros.

**Recibos**

para cobrar inquilinatos de casas, en cuadernos talonarios de 50 hojas.

También los hay para sacar las mercancías del ferrocarril.

**TARJETAS DE VISITA**

De lo más nuevo, tanto en Imprenta como en litografía, con la clase de escudos y atributos que se deseen.

**Suscripciones**

*La Moda Elegante Ilustrada.*

*La Última Moda.*

De la que somos únicos agentes en la capital y provincia.

**EL DIARIO PALENTINO**

FUNDADO EN 1882

El más antiguo y de mayor circulación

**AGENCIA MENCHETA**

Precios de suscripción

En la capital, un mes, una peseta.

Fuera, trimestre. . 4

Imprenta, litografía y librería de

Alonso é Hijos, Mayor pral., 98 y 100

# Emulsión Española del Dr. Trigo

Única premiada en la Exposición Universal de París de 1900.

Preparada esta Emulsión con verdadero aceite de bacalao y con ayuda de aparatos movidos a vapor reúne todas las cualidades de la mejor Emulsión extranjera y es más económica, en cuanto a sus similares del país, no hay comparación en calidad y precio, la del Dr. Trigo es más superior que todas ellas es el verdadero triunfo de la farmacia española. De venta en todas las farmacias y droguerías de España, Méjico y América del Sur. Por mayor, principales droguerías y laboratorio del autor, calle de Segunto, 144 Valencia



## Milagrosos Confites

ó inyección antiveneréas **COSTANZI** y Roob antisifilítico

No pocos envidiosos sufren atrozmente por el favor cada día mas creciente que merecen del público de todas las naciones los Remedios Costanzi, que han curado miles de enfermos de venéreo y sífilis aun siendo sus males crónicos de más de 20 años!

Dichos medicamentos son de efecto tan maravilloso para los estreñimientos uretrales que en 20 ó 30 días están totalmente curados, evitando además las peligrosísimas candelillas, En 2 ó 3 días será radicalmente curada la purgación reciente y en 5 ó 6 días la crónica y gota militar. Inmejorables para las úlceras y flujo blanco de las mujeres, arenillas y catarros de la vejiga escorres uretrales cálculos, retenciones de orina y demás infecciones génito urinarias y especialmente la sífilis auaque sea hereditaria. Para la curación de la sífilis el Roob, ha dado pruebas patentes de una superioridad incontestable sobre todos los antisifilíticos hasta ahora conocidos, porque es el único que no contiene Ioduro de potasio ni sustancia Mercurial alguna. Por el contrario la misión del Roob estriba precisamente en contrarrestar los efectos de tales sustancias tan desastrosos para la salud, ya que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. El Roob tiene además la ventaja de poderse usar con provecho en cualquier mes del año. A los incrédulos se les admite el pago una vez curados, previo el trato especial y exclusivo con el inventor. Calle Diputación, 425, Barcelona. Precio de la Inyección Costanzi, Pesetas 4, Precio de los Confites antiveneréas para quienes no quieran usar inyecciones, Ptas 5, Roob antisifilítico, el Frasco Ptas. 4 Para provincias, añadir Ptas. 1, dichos medicamentos están de venta en todas las buenas Farmacias. En Palencia en la Farmacia de Juan Valverde, calle Mayor 120.

**A. Salvati Costanzi** Distinguido, 425.-Barcelona



**PEPTONA ORTEGA**

Para convalecientes y personas débiles es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.

Farmacia: León, 13.—Laboratorio: Granada, 6, Madrid.

### MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

# LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

## PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja. Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTIASMATICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

## RAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU. (véase el prospecto.)

## PARA TENER LA BOCA SANA, HERMOSA Y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los PÓLVOS de MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

*Fídanse estos medicamentos en todas las farmacias*

## PÍLDORAS DE RIAZA DE PÉREZ NEGRO

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se conoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea TERCIANAS, CUARTANAS ó COTIDIANAS.

**¡Veintinueve años de éxito!**

Cajas con 80 y 40 píldoras, 5 y 3 pesetas.

De venta en todas las mejores farmacias de esta provincia, remitiéndolas tan bien directamente su autor previo pago de su importe sin aumento de precio desde cualquier punto que se pidan.

**Farmacia de Pérez Negro, Ruca, 4, Madrid**

En Palencia: Sres. FUENTES, VEGA y VALVERDE

## ALMACEN DE MADERAS

DE

### ARTURO ORTEGA ROMO

Bastos de roble para cubería

Avenida de Casado del Alisal.--LA CUBANA

## PALENCIA

Precios económicos

### SOLUCIÓN BENEDICTO

de glicero fosfato de cal con

### CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, prostración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. FRASCO, 250 PESETAS. Deposito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid y principales farmacias.

En Palencia, Farmacia y almacén de drogas del DR. FUENTES.

### Indicador de Ferrocarriles.

Horas de llegada y salida de los trenes de viajeros en esta capital.

TRENES DESCENDENTES						
Número	Clase de los trenes.	Procedencia	Destino	Carruajes	Horas de llegada	Horas de salida
11	Correo	Madrid	Santander	1.ª y 2.ª	2'43 m.	3'03 m.
11	Id.	Idem	Coruña y Gijón	1.ª y 2.ª	2'43 m.	2'48 m.
25	Mixto	Madrid é Irún	Gijón y Coruña	1.ª, 2.ª y 3.ª	7'56 m.	8'04 m.
25	Id.	Idem	Santander	Idem		8'27 m.
1051	Mercans.	Venta de Baños	Alar del Rey	Idem	1'40 t.	3'28 t.
1405	Id.	Palencia	León	Idem		3'00 t.
21	Mixto	Madrid é Irún	Coruña y Gijón	Idem	7'48 n.	8'00 n.

  

TRENES ASCENDENTES						
Número	Clase de los trenes.	Procedencia	Destino	Carruajes	Horas de llegada	Horas de salida
24	Mixto	Coruña	Madrid Hendaya	1.ª, 2.ª y 3.ª	5'53 m.	6'08 m.
1420	Mercans.	Sahagún	Palencia	2.ª, 3.ª	9'30 m.	
1050	Id.	Alar del Rey	Idem	1.ª, 2.ª, 3.ª	10 m.	
16	Correo	Coruña	Madrid	1.ª y 2.ª	10'28 m.	10'33 m.
22	Mixto	Gijón	Idem	1.ª, 2.ª, 3.ª	6'21 t.	6'33 t.
20	Id.	Santander	Idem	Idem	6'44 t.	6'56 t.
14	Correo	Gijón	Idem	1.ª, 2.ª	10'40 n.	11'23 n.
14	Id.	Santander	Idem	Idem	11'01 n.	11'2 n.

**« Si teneis tos, tomad Pastillas Géraudel. »**

Esta frase se ha hecho popular y ha dado la vuelta al mundo demostrando la eficacia de las

## Pastillas Géraudel

**Maravillosas para curar:** Indispensables a las personas que se fatigan al hablar y á las que durante su trabajo habitual están expuestas á la intemperie del aire ó respiran polvo ó vapores irritantes.

Constipados, Tós nerviosa, Larinjitís, Ronquera, Irritación de pecho, Catarro, Asma, etc., etc.

**Muy necesarias á los Fumadores.**

Cada estuche con 72 pastillas, contiene instrucciones sobre la manera de tomarlas. En todas las Farmacias.

### Tónico-Genitales del Dr. Morales

Célebres píldoras para la completa y segura curación de la

## IMPOTENCIA

debilidad, espermatorrea y esterilidad.

Cuentan 32 años de éxitos y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas, á 30 reales caja, y se remiten por correo á todas partes

**Doctor Morales, Carretas, 39 Madrid**

En Palencia: N. de Fuentes y L. Escudero.

### Casa en venta

Se hace de la numero 234, de la calle Mayor pral. al contado ó plazos.

Dirigirse á la imprenta de este periódico.

---

### GUITARRA

Se vende una, casi nueva, en precio módico dirigirse á Pedro Garcia, en la imprenta de este periódico.

---

### AMA DE CRÍA

Se necesita una, para criar en casa de los padres.

Dirigirse, á la imprenta de este periódico.